

111
16 Agosto 1948

Querido Javier:

Aquí estoy porque he venido. Buenos Aires es la ciudad mas europea de America, mas europea que New York. Menos caracter que Mexico, menos facilidad para ganar dinero que Caracas. Caracas es El Dorado.

He visto a varios alaveses. Ayer pase la tarde con tres hermanos Sanchez Gaarra, un cura, un fraile y la chica, que esta muy simpatica y que te recuerda mucho.

Cuidate de Praga. No dejes de ir allí bien preparados. Pedid a Valera fondos. Esta conforme en darlos. Tambien lo esta Albornoz. Me gustaria que fueras tu. Ya comprendo lo de Biarritz. Peño, en Biarritz puede sustituirte cualquiera, y en Praga no. Aquí, lo de Praga produce efecto en el mero anuncio, y las circunstancias de que esta rodeado el marco y la finalidad del Congreso interesan. Cuidad pues el tema. Se bueno y alaves.

Ahi hablaremos. Tengo mucho que comentar. Enterate entre tanto si Agustin se ha muerto. Seria una pena.

Saludos a tu mujer y unos cocas a los mozos.

Tuyo

Paris, 26 Septiembre 1948

112

Querido Manuel: Sé que uno de estos días cumples años. Mi felicitación muy cariñosa. Estarás mucho más contento de celebrarlo con los tuyos a orillas del Plata que a orillas del lago de Enghien. Según los optimistas, entre los que no me cuento, el año que viene lo celebraremos a orillas del Arga. Con tal que no sea en las riveras de esos Jordanes que ahora se improvisan en beneficio de algunos...

Acabo de llegar de Biarritz después de liquidar el Congreso de Estudios Vascos. Creo que ha sido el esfuerzo nuestro que mejor frutos ha dado durante estos años. El Congreso ha sido brillante y substancial. Exteriormente, un éxito sin precedentes; científicamente, muy bueno. El ambiente, elegante, cordial, estupendo; organización, seriedad, disciplina científica y de la otra ~~id que va a resultar que servimos para algo?~~ Hay que sacarle jugo. Por de pronto, vamos a la Universidad Vasca. El verano próximo funcionará en Biarritz una Universidad libre para que americanos o ingleses, franceses y españoles aprendan durante tres meses la lengua de los otros. Junto a esto y pagado por esto, funcionará una ~~Unimmmmm~~ Facultad de Estudios Vascos para que los propios y los extraños aprendan lo que somos (etnografía, lengua, folklore, literatura, historia, derecho, etc.). Esta Facultad modesta será el núcleo de la futura Universidad Vasca. Por ahora se trata de crear un centro permanente de investigaciones y un centro intermitente de enseñanza. La segunda etapa consistirá en hacer permanentes las dos funciones. El precedente de la Universidad americana de Verano, del año pasado, hace pensar a los entendidos que la cuestión financiera puede ser resuelta. Tanto mejor. De la Universidad en su doble aspecto se encarga una comisión que nombró el Congreso: Barandiaran, Gavel, René Lafon, Vilallonga, Bilbao, Harisson Laroche y yo. Ya nos hemos constituido y ya estamos trabajando. La idea, de Bilbao, es magnífica. Haremos todo lo que haga falta para llevarla adelante y para que la Universidad Internacional sea inaugurada el día 1° de julio.

No fui a Praga. Así se dispuso. Aun no he visto a nadie de los que estuvieron allí. No tardaré en enterarme ^{de} si la Asociación sigue subsistiendo. Ya sabes que había malos vientos para ella por su exagerada significación política.

La situación en Francia, muy mala. Esto huele a junio de 1936. La vida ha vuelto a pegar otra subida. La gente está nerviosa. Es difícil que la cosa acabe "en tablas". Los que desarreglan el mundo siguen reunidos aquí al lado, en el Trocadero. La única novedad que hay en ello para nosotros es que nos han desviado el autobús para venir de casa. Eso será todo lo que saquemos de este concilio. No opina otra cosa Galíndez, que está allí curioseando. Los de la República se contentan con distribuir profusamente el último discurso de don Alvaro y con organizar ceremonias para seguir repartiendo cruces de la Liberación.

De don Inda sé pocas cosas: que no anda bien de salud y que el otro día le llamó de Bilbao Anthon Bandrés. Inda al enterarse de quien le llamaba le colgó el teléfono diciéndole ~~mm~~ - a Bandrés - que allí no se le había perdido nada.

Hay por ahí una carta de Gil Robles a Ansaldo en la que dice que la entrevista de don Juan con el otro fué violenta y que no se llegó a ningún acuerdo. Dice también que donde no puede entrar el padre no debe ir el hijo.

En casa, bien. Sin embargo, tu ahijado ha pasado un mal momento estando yo fuera: una enteritis ~~dé~~ mil diablos que por poco se lo lleva en unas horas. Ya está repuesto y cumple seriamente todos sus deberes. Todos te mandan saludos. Mis afectos para toda tu familia.

Un abrazo

Sabier

20 Octubre 1948

Gouvernement d'Euzkadi

Querido Manuel:

Entre no saber nunca si eres tío o tía, si vienes o no vienes, si estás ahí o en las Quimbambas, no hay manera de escribirte en serio. Antoñica anda tan despistada como yo, ella hace de secretaria tuya y yo hago de secretario de ella, lo cual quiere decir que no andes muy seguro de cómo van tus cosas de aquí. Sé que te saca la ropa a que se cree para que no le entre la polilla y sé que vuelve locos a Paris y su "banlieue" buscándote piso. El otro día te quiso alquilar uno de veinticinco mil francos al mes - que luego resulta que no está libre - y yo le impedí hacerlo sin consultarte porque se me antojaron demasiados francos. Ayer te quiso comprar otro que debe valer un par de millones de francos pero ella dice que más vale pagar todo ese dinero de una vez que no irlo pagando por mensualidades. Es posible que cualquier día te encuentres de propietario de la torre Eiffel pero sin derecho al ascensor.. Ya ves que buena voluntad no nos falta y menos a Antonia que desde que estás tu fuera parece el alma de Garibay subiendo y bajando por las escaleras de esta casa. Le ha tomado un pánico al de Hacienda que cada vez que lo ve se pone roja y cambia el itinerario. Dice que para malas caras le basta con la que ella tiene.

Ya sé que está Miren de regreso en su casa, y ayer, al decírmelo Antonia, me descubrió el secreto de Estado, que vas a ser abuelo. Yo ya lo sabía porque buena es nuestra gente para guardar secretos pero para no herir el prestigio de Antonia tuve que hacerme de nuevas. Me dijo - y esto no se lo tengas en cuenta - que Miren no ha tenido otro remedio que hacer un hijo porque le amenazaste con hacerlo tu, si ella no lo hacía. Estuvimos llorando de risa más de un cuarto de hora. Y todavía estoy riéndome solo a carcajadas mientras te voy escribiendo.

Prefiero escribirte estas cosas que otras más serias. Ya tendrás quien te las cuente. Don Alvaro se salió ayer en el "Monde" con unas declaraciones que le acreditan de estadista. La gente que entiende de eso se ha enfadado mucho. Yo no tengo tiempo para esas cosas ni me parece bonito llamar idiota a todo un presidente del Consejo. Estos días hay mucha animación en la avenue Foch. Están colocando al por mayor cruces de la Liberación. En esta otra casa, las cruces las llevamos a cuestras. Y aun nos reímos. Como tú sueles decir, a todo, menos a la razón. Los malos ratos se ahogan en vino o en los sustitutos de un Avemaría mal rezada.

En fin, que si creías que ibas a saber muchas cosas por esta carta, apenas si vas a llegar a saber que estamos bien, que no es lo menos importante. El difunto Agustín "que aun vive" maneja mucho sus gestos faciales y el que le va con una cuenta ya puede encomendarse a todos los santos. Por lo visto, también en ese terreno es todo euforia.

Dentro de quince días vamos a Roma, con los federalistas Aldasero, Basterra y yo. Te has perdido también ese viaje. Te hubiéramos llevado, ya que eres nuestro presidente. No creo que vayamos a ver al Papa, como Negrín, pero algo sacaremos de la excursión.

Nada más, Manuel. Acuérdate de aquello ~~num~~ de que: "cuando el español - o su vecino - canta....."

Saludos cariñosos. Un abrazo

Sabis

27 Octubre 1948

Sr. D. Manuel de Irujo
BUENOS AIRES

Querido Manuel:

Confirmando mi carta de hace unos días. Hoy te escribo por lo siguiente: ya te dije que del 7 al 11 de Noviembre se va a celebrar en Roma el Congreso anual de la Unión Europea de Federalistas, reunión a la que va a dársele caracteres de acontecimiento europeo. Nuestro Movimiento Federalista Vasco, del que tu eres presidente, es miembro de esa Unión y vamos a Roma, para representarlo, Aldasoro, Basterra y yo. Los catalanes tienen organizado solo sobre el papel un Movimiento Federalista catalán y van a enviar a Roma alguna persona a título de observador porque su Movimiento no ha sido todavía admitido como integrante de la Unión Europea.

Tu estás ahí junto al insigne amigo Castelao. Conviene que los gallegos den señales de vida en ese Congreso. A nosotros nos honraría mucho ser portadores de un mensaje gallego para los congresistas europeos que agrupa la Unión Europea de Federalistas. Y sería cosa, además, de que esos buenos amigos se decidieran a fundar una agrupación federalista que, si aquí no reúne elementos suficientes, pudiera estar domiciliada provisionalmente ahí mientras no pueda residir legalmente en Galicia. Así, pues, un mensaje de Castelao saludando a los congresistas de Roma, aludiendo - si no tiene inconveniente - a su buena relación y propósitos comunes con vascos y catalanes, y aun españoles, y el anuncio en ese mensaje de constituir una Organización federalista gallega, caería muy bien.

Con esto quiero pagar a Castelao los olvidos federalistas que he tenido con él y con sus compatriotas y que tanto le enfadaron en una carta que te escribió a ti. Sería también de interés que don Alfonso me diese el nombre de un gallego residente en París o en Francia que sea de su confianza y al que yo pueda representar en los medios federalistas como delegado de los federalistas gallegos. César Alvajar?

Si a Castelao le parece bien la idea y para no perder tiempo, podéis hacer llegar la carta de saludo a mi nombre, en casa de Teodoro Aguirre - Via Collina, 48 - ROMA. Yo estaré en Roma del 6 al 12.

A Roma vienen Blum, Jouhaux, los demócratas cristianos y los socialistas y anarquistas franceses, muchos laboristas británicos y no solo figuras sino representaciones populares de muchos pueblos europeos.

Estoy a la disposición de Castelao para informarle de todo lo que le interese sobre la Unión Europea de Federalistas. No es entidad partidista y va cobrando gran prestigio entre las masas y cerca de los Gobiernos.

Un abrazo

